

7 DE OCTUBRE: DÍA MUNDIAL DEL HÁBITAT (ONU)

(Actualización: octubre 2024).

Este Día Mundial fue designado por las Naciones Unidas (ONU) en 1985, a celebrarse el primer lunes de octubre de cada año, como un llamado a reflexionar sobre el derecho humano a una vivienda adecuada y sobre el estado de nuestros pueblos y ciudades en este tema. El Día Mundial del Hábitat se celebró por primera vez en 1986, con Nairobi como ciudad anfitriona. Este año, será anfitriona la ciudad de Querétaro, Qro., México.

ONU Hábitat, el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos, advierte que, así como las ciudades generan riqueza, también concentran pobreza y desigualdad: alrededor de 100 millones de personas no tienen hogar actualmente, y otras 1800 millones de personas, más de 20 % de la población mundial, carecen de una vivienda adecuada. En la actualidad, alrededor de 55 % de la población mundial vive en pueblos y ciudades; para 2050, se prevé que en las ciudades vivan aproximadamente el 70 % de la población mundial, lo que revela la necesidad de una planificación urbana integradora y un desarrollo sostenible.

De acuerdo con la ONU, persisten las dificultades para avanzar en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La pandemia, los efectos del cambio climático y los conflictos recientes anularon años de progreso en la lucha contra la pobreza, y nuevos pobres aparecieron en todo el mundo a causa de la pandemia. Según el Informe sobre las Ciudades del Mundo de ONU-Hábitat, el número de personas afectadas se situaba entre 119 y 124 millones en 2020, y entre 143 y 163 millones en 2021.

En este contexto, la lucha contra la pobreza y las desigualdades urbanas, así como la resiliencia de las zonas urbanas de todo el mundo se han convertido en una prioridad mundial urgente. El mundo se está urbanizando a gran velocidad, y muchos de los residentes urbanos actuales son gente joven, especialmente en algunos países de África y Asia. Actualmente, los jóvenes del Sur global constituyen el 70 % o más de las ciudades.

Por esta razón, el lema del Día Mundial del Hábitat 2024 es "Involucrar a los jóvenes para crear un futuro urbano mejor", que pone el foco en la participación activa de los jóvenes en la planificación de su presente y futuro urbanos mediante procesos participativos y oportunidades de liderazgo local.

Hoy, la acción local y la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) a nivel local son más importantes que nunca. El ODS número 11 de la Agenda 2030, "Ciudades y comunidades sostenibles", plantea que el desarrollo sostenible no es posible si no transformamos radicalmente la forma en que construimos y administramos los espacios urbanos.

Todas las naciones están comprometidas en hacer sus ciudades más seguras, sostenibles y resilientes, garantizando el acceso a viviendas seguras y asequibles y el mejoramiento de los asentamientos marginales. Esto incluye la inversión en mayor y mejor transporte público, la creación de áreas verdes públicas y una planificación y gestión urbana participativa e inclusiva. Implica también la necesidad de políticas públicas centradas en las personas, la promoción de modelos de consumo y producción sostenibles y la priorización de infraestructuras verdes y resilientes.

En este Día Mundial del Hábitat, celebremos las contribuciones de los jóvenes a la urbanización sostenible, y abordemos con ellos los retos del rápido crecimiento urbano.

Fuentes:

Organización de las Naciones Unidas. (2024). Día Mundial del Hábitat. 7 de octubre. <https://www.un.org/es/observances/habitat-day>
ONU Hábitat. Día Mundial del Hábitat 2024. <https://onu-habitat.org/index.php/dia-mundial-del-habitat-2024>
ONU Hábitat. Global Observance of World Habitat Day 2024. Concept Note. https://urbanoctober.unhabitat.org/sites/default/files/2024-07/whd_concept_note_2024.pdf
ONU Hábitat. (2022). Informe Mundial de las Ciudades. <https://unhabitat.org/wcr/>

